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「最近の中国情勢KついてJ
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I 竹内総裁より． 新任委員の紹介を行った。

( XJr任委I� ) 7fi.i:タ1・；f:'f:fl\'I仏力法金 細 見総 裁

Il 中村刷総裁より， 本行の昭和5 6 年1月の融資状況を別添資

料K基づき説明した。

皿 最近の中国情勢Kついて

東京外国語大学 中111!1教授

1 最近 ， 中国情勢が注目を浴びているが． きょうはそうした

中国情勢の背景と左っている政治情勢， 社会情勢等Kついて

卒直左意見を述べた いと思う。 一口Kいって， 中国の政治十1'f

勢の現在の不透明さを見ると． 中国は， 毛沢東死後fj�·も危機

的な 時期Kあるといってよい。 とれは， 華国鋒・郡小平の対

立K象徴されるよう 左 党中央の権力的角逐もさること左がら，

単KそれだけKとどまら左い深刻な社会的矛盾を背景Kして

いる。 それは， 文化大革命後の中国が4つの現代化を標務し

て政治的決着はつけたものの， さらKその底流Vてある社会的

左非毛沢東化を推し進めようとして思わぬ抵抗Kあっている，

と見ることができ， また党中央部の角逐もその1 つの表われ

と見るととができる， ということでもある。 日本の大方の見

方は， 中国は4つの現代化をはじめたのだから， 新しいスター

卜地点K立ったのだとするものであったが， そうでは左い。
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例えば， 現在中国共産党の党員3, 8 0 0万人のうち，約 6 0婦

の2, 0 0 0万人は文革期の入党者であるとと一つをとってみ

ても， そうした現実がわかる。 とくに地方の末端機構Kは文

ユ判明の人々が依然、として幹部K残つてなり， あの4人組の裁

判のようなととをしても， そういった隅々Kまでは粛正は及

ばない。 また， 先K 新碩ウイグノレ自治区で下放知識青年の反

乱があった。彼らの多くは地方から都市K帰りたがっている

が， 都市が彼らを吸収するためKはそれだけの職場がなけれ

ばならず， 現実Kはそれがない。

結局， 論理 で 文革を否定しでも社会的現実まで完全K払拭

するととはでき左いわけで， とうした問題が最近の経済情勢

の悪化の中で改めてクロー ズアップされてきている。

2 中国の社会的現実を表すものK， もう1つ， 失業率の高さ

がある。私が見る限b， 中国Kは約2億人， 人口の約2 0 婦

の失業者がいる。中国の公称によると， 失業者数は2千数百

万人， 下放知識青年を入れでも7, 6 0 0万人で大したととは

左いとされているo なぜ私が2億という数字を出すかといえ

ば， こと十数年の中国の出生が毎年約1, 5. 0 0万人， ζのう

ちほほ完全雇用として吸収されるのが 6 0 0万人くらいであ

る。 とれを建国以来累計していくと， きちんと職業Kついて

いる者は全人口の8 0 弥程度というととKなる。 裏返せば．

全人口の2 0骨程度は， 一日のうちほんのちょっと何か仕事
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をするとか， 何もイ土�Jf.をしていないということK左る。また

I J本では忙しいためvr. :-i交料�lilJをとる ζとが多いが， 中国で

は， 少しでも多くの人K似jく機会を与えるためK とれをとら

ざるをえないという状況である。

さらK， もっと基本的ま問題K， 中国の農業人口比率の高

さがある。現在1 0億人の人口をもっ中国が， 農民なよびそ

の家族で 8 億人Kなる。 す左わち1 0人K食粗を供給するの

(IL ' 8 人の農業人口を必要としているということである。 因

みKアメリカでは2億人の人口K対して決業人口は5 0 0万

人である。 とのよう左前近代的左農業を現代化するのは容易

ではない。

とのような現実から考えると， 中国の4つの現代化という

のは， 多分K政治的左意味を有するものであって， 迫骨ljわれ

われがいうmodernizationと同ーのものと考えるのは困難であ

る。 それにもかかわらず， 中国が4つの現代化を打ち出した

時K， とれで中国もいよいよ開かれた中国K左るのではない

かという見方をする傾向が非常K強かったようK思われる。

3 以上のよう左中国情勢の理解K立って， 最近のプラントキ

ヤンセノレ問題Kついて考えてみる。

中国のような国の場合， とうした問題は本来左らば全人代

あるいは国務院の然るべき機 関で決定される筋合いのもので

ある。 と とろが今回のプラントキャンセノレKついては昨年12
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月の党中央工作会議で決まっている。 毛沢東時代以来， 党の

政治運営がスムーズK行ってい左い時K， よくとうしたいわ

ばfraction会議で重要事項が決定されてきた。 今回の場合も，

昨年1 1月以降． 華国鋒批判の党政治局会議が何度か開かれ

ていたという情報がある。 同時K 部小平を党中央軍事委員会

主席K推そうという動きもあったようである。 とれはさすが

K郡小平が辞退したようだが， との後政治局会議は中断され．

1 2 月1 5日から党中央工作会議が開かれている。

とこでは陳雲， 越紫陽， 郵小平らが重要演説をしているが，

中でも陳雲の演説が注目される。 詳細は省くが， 彼はそもそ

も中ソ友好時代のオーノレドポノレシ エピキ的左考えをもってお、

!J . 今回のプラントキャンセノレには， 非常Kあずかると とろ

が多かったと推測されるo また越紫陽の演説も， 中国のイン

フレ， 国家財政の赤字Kついて報告している。

とうした状況と並んで， もう1 つの政治的イベントとして．

今年の1 月～2 月Kかけて， 軍政治工作会議というものが開

かれている。 と とでは， 中越戦争の評価なよび米中軍事提携

路線の是非をめぐって対立が続いた（ もっとも， 後者につい

ては， 先般ワシントンを訪問し． 前政権時K比較して危険は

減少したという印象を受けた。 ）。 軍の動きというものも不

透明であるが， 文革時代の幹部の排除と， 毛沢東路線への回

帰の聞を揺れ動いているといった感じである。



とれらの問題が， 党中央工作会議でもとb上げられている

わけで ， いわば11之；�1の I. I ' I  1 i日前｜刻係の佐欣というのはある意

味で中国の政治闘争の余波を受けたものといえる。 したがっ

てわれわれもこうした中国の政治的状況K常K注意を払って

いく必要があるのでは左いかと思う。

4 最近の問題については， 関係者の問Kもいろいろと不満が

あると思うが， 最後K， 専門家としての感想をざっくばらん

K話す。

かつて文化大革命が起った時， わが国の多くの文化人は，

毛沢東思想K鼓吹されて革命の熱狂K陶酔した。 その後，＿，＿，国

が文革を否定して自力更正の旗を下げ， 4つの現代化をかか

げ始めた時Kは， そうしたインテりは苛い阪をしたであろう

が， 今度は政財官界があげて中国へ出ていった。 日中友好熱

といったものが起きたわけであるが， 日中関係というものは，

中国が簡単K現代化でき左いという問題だけで左く， もっと

根が深い問題をかかえている。

そもそも中国の1人当たD GN Pは約2 5 0ドノレ， 日本の

わずか4 0分のl kすぎ左い。 との違いが日中聞の経的関係

K常K非対称性をもたらしている。 これは， 日本では重要左

政策決定はきちんと政府首脳Kよって左されるのに対して中

国では党中央工作会議でなされるといった非対称ともからめ

て． 常Kわれわれが認識していなけれは’ならないととである。
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中国は常K日本K対する潜在的左敵意， あるいは羨望を持っ

ているようK思われる。

ととろが今度のよう左問題がなとると， とたんK日本人は

怒b出す。 そとが日本人的であるわけだが， 日中関係は異母

兄弟のよう左もので． 過度の接近は必ず乳繰を生み， そこK

金銭がからむと他人同士以上K難しい問題が起きるととを，

われわれは常に認識している必要がある。 過去1 0 0年ぐら

いの日中関係はとうした期待と幻滅の聞を行き来してきたわ

けで． そうしてみると， 今回の中国フイーパーのあとにとうし

た問題が起こったのは， いわば起こりうべくして起とったも

のということができょう。

5 また， 中国の4つの現代化は， いわゆる近代化ではなく，

非毛沢東化への政治戦略 であったことは前述したとなbであ

る。 中国側は， とうした政治戦略が党内で合意 をみるまで，

す左わち1 9 7 8年1 2月の三中全会までは大ぶろしきを広

げてその可能性を大いK鼓吹した。 しかし， その後華国鋒を

自己批判K追いとみ， 陳雲らの実権派が復権するとともVC,

その誇大なプログラムを現実的左ものK縮小してきたわけで

ある。 ととろが， との縮小過程が始まったとろK左って， わ

が国が一斉K出ていったのだから． そもそもこの時から中国

側Kはとれを受け入れる余地が左かったのではないかと思わ

れる。
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とのようK， 中国側がI�；� vcとうした問題を政治的K解決し

ていくととは. n'1: !. JC I 2 ) l‘初句K日中間僚会議が開かれた時

Kは全く問題が出て とないで， その直後の党11：：：央工作会議で

出てきたことK も表われ ている。 ところで宝山の 問 題は

実はか左タ前からすでK出ていたのであって， 例えば昨年3

月2 1日付人民日報で， 周伝典冶金工業部技術弁公室副主任

が 専門家的立場から明白K問題点を指摘して沿り， また昨夏

の全国人民代表大会での宝山製鉄所政設川旭前問会では，「日

本人Kだまされた」というよう左激し い表現もみられ， すで

に との段階で問題は表面化していたといえる。

これK対して， 日本側 関係者は見方が大変楽観的であった

ようで， 中国側を責める以上に日本1J'[IJ k甘さがあったことは

否め左い。 その原因を詳述する必要はなかろう が， その飢ー

は最初に述べたような中国K対する認識のずれというととで

あろう。 それとつけ加えれば． エコノミスト， シンクタンク，

経済新聞などの中国K対する甘い見方が経済界K及ぼした影

響は大きいと思われる。

6 日中関係の歴史の中で， かつて1 9 1 7～1 8年K段訓瑞

政権に対し「西原借款Jというものを出した ととがある。 と

れは日本側からは全く善意で出したものであったが， 中国側

としては大変自尊心を傷つけられ． やがて破局へと向かって

いったというととがある。 一方． 現在「ドl!I 化H1i'款」（ 4つの
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現代化の借款）が同じようK中国の自尊心を傷つけつつある。

いまや中とζK歪つてはI ; " I国側VC 1 !:i俄ドノレK上る補償を

求めても， との金制は仁1=1 E自の外貨準備刊を上回る金額であ！＇＞ I 

中国も支払え左いであろう。 部小平副主席はこのことを「小

さな面倒」といい， 谷牧副首相は， 「1 5億ドノレは巨大な日

本経済の中では小さ左もの」といっている。 とのへんK， 中

国側の潜在的な敵意から出る居直りの姿勢を見るととができ

るが， とう左ってしまった以上， 日本側もHt失を－1�·，支：する以

外Kは左いのでは左いかと思われる。

以 上
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